

V PREGÓN EXALTACIÓN

DE LA ROMERÍA DEL CONVENTO
A CARGO DE

D. MANUEL MORALES MORALES



HERMANDAD DE NUESTRA SEÑORA SANTA MARÍA DE
AGUAS-SANTAS

Ermita del Convento
Villaverde del Río (Sevilla)
Domingo, 30 de Abril de 1.995

Este Pregón va dedicado
a la milagrosa Imagen de
la Virgen de Aguas-Santas,
y en su nombre hago
entrega del mismo a su
Hernández.

El hermano Hernández

TIENE UNA PEQUEÑA VILLA
A QUIEN DIO ESTE HECHO FAMA
GUADALQUIVIR EN SU ORILLA
QUE VILLAVERDE SE LLAMA ,
CINCO LEGUAS DE SEVILLA.

Y SI LA VILLA ES ANTIGUA
SU CASTILLO LO AVERIGUA
ARRUINADO DE MANERA
QUE SÓLO HAY GRAJOS DE FUERA
Y DENTRO ALGUNA ESTANTIGUA.

DE ALLÍ ESTÁ SIERRA MORENA
MEDIA LEGUA, HACIA DO EL SOL
CON EL CALOR Y LA PENA
LLEGANDO AL MAR ESPAÑOL
SOMORMUJA SU MELENA.

VESE EN LA SIERRA EN ENTRANDO
UN CLARO ARROYUELO BLANDO
QUE BAJA ENTRE DOS MONTAÑAS ,
Y POR JUNCOS Y ESPADAÑAS
VA EL BELLO SITIO ALEGRANDO.

TIENE POR ENTRAMBOS LADOS
CERROS NO MUY LEVANTADOS
QUE UN VALLE HACEN FORMAR ,
PROPIO LUGAR PARA DAR
AL TRASTE CON LOS CUIDADOS.

TODO ALEGRA Y DESENOJA
LA FLOR BLANCA, AZUL Y ROJA ,
Y LAS MÚSICAS SUAVES
DEL CHERRIAR DE LAS AVES
Y DEL AGUA QUE SE ARROJA.

TIENE EN LA PARTE DE ENFRENTE
UN MONTE QUE A LA REDONDA
NO HAY OTRO MÁS EMINENTE
A QUIEN LA MESA REDONDA
LLAMAN ORDINARIAMENTE.

PUES POCO TRECHO APARTADO
DESTE MONTE O CASI AL PIE
ES EL LUGAR SEÑALADO
EN QUE ESTE TESORO FUE
POR TANTOS SIGLOS GUARDADO.

YA EN EL LUGAR ME PRESENTO
DE VUESTRO APARECIMIENTO
Y QUIERO CANTARLO AGORA
SI VOS DIVINA SEÑORA
DAIS A MIS VERSOS ALIENTO.¹

ESTAS QUINTILLAS, ESCRITAS POR ALONSO DÍAZ HACE YA CASI
400 AÑOS, DESCRIBEN A LA PERFECCIÓN A NUESTRO PUEBLO Y
AL LUGAR EN QUE NOS ENCONTRAMOS.

Y ES QUE... ¿HABRÁ UN LUGAR MÁS BONITO QUE ÉSTE?
LOS VILLAVERDEROS NOS SENTIMOS ORGULLOSOS DE NUESTRAS
COSAS. POR EJEMPLO, DE NUESTRO TÉRMINO MUNICIPAL, PEQUEÑO
PERO VARIADO, RICO Y PRECIOSO. PAISAJES CRUZADOS POR RÍOS
Y ARROYOS QUE LE DAN A NUESTRO PUEBLO ESE NOMBRE TAN
JUSTIFICADO COMO MERECIDO DE VILLAVERDE.

ESTA NUEVA MESOPOTAMIA ES PARA NOSOTROS EL EDEN,²
EL PARAISO EN LA TIERRA.

PERO NUESTRO MAYOR ORGULLO ES: TENER POR MADRE A ESTA
VIRGEN DE AGUAS-SANTAS; PEQUEÑITA TAMBÍEN, PERO, COMO
DIJO SU MEJOR CRONISTA, FRAY JUAN ÁLVAREZ DE SEPÚLVEDA:
DEL TAMAÑO DE UN DEDO, PERO PARECE QUE ESTÁ EN ELLA
EL DEDO DE DIOS.²

¡QUÉ BIEN SUPÓ ELEGIR LA VIRGEN EL SITIO PARA SU CASA!
¡QUÉ SUERTE TENEMOS LOS VILLAVERDEROS DE TENERLA POR
MADRE Y ABOGADA NUESTRA!

GRACIAS A ESTA DIRECTIVA DE LA HERMANDAD DE LA VIRGEN POR EL PRIVILEGIO DE SER PREGONERO EN SU ÚLTIMO AÑO DE MANDATO. GRACIAS POR LA CONFIANZA PUESTA EN MÍ A PESAR DE EXPRESARLE QUE CREO DEFENDERME MEJOR CON LA PLUMA QUE CON EL HABLA. PERO CON LA AYUDA DE LA VIRGEN, EN CUYAS MANOS ME PUSE DESDE EL PRIMER MOMENTO, COMO LO HAGO SIEMPRE, PORQUE ASÍ ME LO ENSEÑARON MIS PADRES, ESPERO DE SU BENEVOLENCIA Y APROBACIÓN.

QUIERO DAR LAS GRACIAS ESPECIALMENTE A DOS MIEMBROS DE LA DIRECTIVA: A FELIPE Y A MANOLO MAGRO. COMPAÑEROS Y VERDADEROS AMIGOS EN TANTAS ACTIVIDADES CULTURALES. GRACIAS POR VUESTRA AMISTAD Y POR LOS 7 MESES ÚLTIMAMENTE VIVIDOS CIRCUNSTANCIALMENTE EN VILLAVERDE, QUE HAN SIDO PARA MÍ UN REENCUENTRO CON MIS RAICES.

GRACIAS A MI PRIMO MANOLO POR LAS COSAS QUE HA DICHO DE MÍ. SÉ DE LA ILUSIÓN QUE TENÍA EN HACER MI PRESENTACIÓN Y DARME EL RELEVO. ÉL SABE TAMBIÉN LO QUE LO APRECIO Y EL ORGULLO QUE SIENTO POR TENERLO, ADEMÁS DE PRIMO, POR AMIGO.

GRACIAS, POR ÚLTIMO, AL CORO, POR COLABORAR DESINTERESADAMENTE AL REALCE DE ESTE PREGÓN, Y POR MANTENER VIVA LA TRADICIÓN DE LOS COROS EN VILLAVERDE.

¿Y QUÉ MEJOR LUGAR QUE ÉSTE DE LA APARICIÓN DE LA VIRGEN PARA CANTARLE Y ALABARLE?

¿Y QUÉ MEJOR ÉPOCA DEL AÑO QUE LA PRIMAVERA PARA PREGONAR A MARÍA?

¡QUÉ HORA MÁS BONITA ÉSTA DEL ATARDECER PARA REUNIRNOS AQUÍ, COMO EN FAMILIA, PARA HABLAR DE LAS COSAS DE NUESTRA MADRE! ¡QUÉ ATREVIMIENTO EL MÍO, SITUARME AQUÍ A HABLARLES DE LA VIRGEN DE AGUAS-SANTAS! ¡A USTEDES QUE SOIS MIS MAESTROS EN QUERER A LA VIRGEN Y A NUESTRO PUEBLO!

TODAS VUESTRAS ALMAS
LIBAN COMO ABEJAS
LA ESENCIA QUE BUSCO
GUARDADA EN LA TIERRA.

CON OLIVOS VIEJOS
EN LA NOCHE SUEÑAN,
BRILLAN CON LA LUNA
COMO EL AGUA LENTA,
SÓLO AL VER SUS AGUAS
BAJAR ENTRE PIEDRAS,
BEBEN EN VERANO
EN LAS FUENTES FRESCAS.

ALMAS QUE DEL LLANO
SUBEN A LA SIERRA,
ALMAS CON INSTINTOS
DE ALTURA Y GRANDEZA.

SON ALMAS PROFUNDAS,
SON ALMAS ABIERTAS,
SON ALMAS QUE ENTIENDEN
LA COPLA SINCERA.
¡ESA ES TU ALMA,
EL ALMA VILLAVERDERA!

ES MI INTENCIÓN EN ESTE PREGÓN ACOMPAÑAR A LA VIRGEN DE
AGUAS-SANTAS A TRAVÉS DE SU NOVENA TRADICIONAL. ESA
PIADOSA NOVENA, CON SABOR AÑEJO, COMPUESTAS POCOS AÑOS
DESPUÉS DE QUE LA IMAGEN, CERRADA SU CASA, LA TRAJÉSEMOS
A VIVIR AL PUEBLO, ENTRE NOSOTROS.

NOVENA, 9 DÍAS, QUE AQUÍ EN VILLAVERDE, COMO CASO RARO,
EMPIEZA EN LA VÍSPERA DE LA NATIVIDAD DE LA VIRGEN, PARA
TERMINAR EL DÍA DE SU OCTAVA. CASO RARO, COMO EL QUE EN LA
CABALGATA DE REYES SALGA EL REY GASPAR DELANTE DE MELCHOR,
O QUE EL VIERNES SANTO SAQUEMOS AL SEÑOR EN EL SEPULCRO
CON LA CABEZA POR DELANTE.

¡COSAS DE NUESTRO PUEBLO QUE, POR SER TRADICIONALES ADEMÁS
DE RARAS, NO DEBEN PERDERSE!

NOVENA, 9 DÍAS QUE SEGÚN LOS ANTROPÓLOGOS SON COMPARABLES
A LOS QUE LA SEMILLA DE TRIGO Tarda EN GERMINAR.
CON LA MISMA ESPERANZA QUE PONE EL AGRICULTOR EN LA NACENCIA
DE LA SIEMBRA, REALIZAMOS CADA SEPTIEMBRE EL EJERCICIO DE
LA NOVENA, ESPERANDO DE LA VIRGEN NOS ALCANCE LA GRACIA
QUE LE PEDIMOS.

Y YO TE SALUDO HOY, MADRE MÍA DE AGUAS-SANTAS, CON TU SALVE,
Y TE PIDO ALIENTO PARA SER TU PREGONERO:

DIOS TE SALVE, VIRGEN PURA,
DE AGUAS-SANTAS SACRA AURORA,
REINA DE LAS JERARQUÍAS,
DE VILLAVERDE PATRONA.
MADRE AMADA QUE A NOSOTROS
LLENAS DE MISERICORDIA,
VIDA Y DULZURA DEL ALMA,
ESPERANZA NUESTRA HERMOSA.

ACUEDUCTO MÁS HERMOSO
POR DONDE LA GRACIA Y GLORIA
EL MISMO DIOS COMUNICA
AL QUE DE VERAS TE IMPLORA.
A TI PEDIMOS RENDIDOS
EL FRUTO DE GRACIA Y GLORIA
PARA HONOR DE VUESTRO HIJO
Y COLMO DE VUESTRA HONRA.

SEÑORES CURAS PÁRROCO Y COADJUTOR,
JUNTA DE GOBIERNO DE LA HERMANDAD DE NUESTRA SEÑORA
DE AGUAS-SANTAS,
ANTIGUOS MAYORDOMOS Y HERMANOS MAYORES,
ANTERIORES PREGONEROS,
REPRESENTACIONES RELIGIOSAS Y CIVILES,
AMIGOS VENIDOS DE CARMONA Y OTROS LUGARES:

ME VAIS A PERMITIR QUE LE DEDIQUE ESTE PREGÓN AL PUEBLO
DE VILLAVERDE. A LOS VILLAVERDEROS Y VILLAVERDERAS
PRESENTES Y AUSENTES, A LOS VIVOS, A LOS QUE NOS PRECEDIERON
Y A LOS QUE NOS SUCEDAN. A TODOS USTEDES, MAESTROS EN QUERER
A LA VIRGEN Y EN CONSERVAR NUESTRAS COSTUMBRES Y TRADICIONES.
Y ESPECIALMENTE SE LO DEDICO A TODA MI FAMILIA Y EN SU
NOMBRE A SU ÚLTIMO MIEMBRO, A MARÍA LUISA, MI NUEVA HIJA.
QUE SEAMOS DIGNOS PORTADORES LOS UNOS DEL RELEVO QUE
ENTREGAMOS LOS OTROS Y MANTENER VIVA LA LLAMA DE LAS COSAS
DE NUESTRO PUEBLO.

CONSIDERAMOS EN EL PRIMER DÍA DE NOVENA LA INMACULADA
CONCEPCIÓN DE MARÍA.

DESPUÉS DE LA PROLONGADA ETAPA EN QUE LA HUMANIDAD VIVE
ALEJADA DE DIOS POR EL PECADO ORIGINAL, SE ANUNCIA EL
NACIMIENTO DE LA NUEVA EVA, UNA MUJER DEL PUEBLO QUE
TRAERÁ UN NUEVO AMANECER.

TAMBIÉN A NUESTRO PUEBLO LLEGÓ UN NUEVO AMANECER CON LA
APARICIÓN DE LA VIRGEN DE AGUAS-SANTAS.

EN VILLAVERDE CONSERVAMOS LA TRADICIÓN DE QUE LA IMAGEN
DE UNA VIRGEN QUE SE VENERABA EN SEVILLA FUE OCULTADA POR
UNOS DEVOTOS BAJO UNA PEÑA EN ESTE LUGAR CUANDO HUIAN DE
UNAS PERSECUCIONES CONTRA LOS CRISTIANOS, Y QUE AL CABO
DE LOS AÑOS SE LE APARECIÓ MILAGROSAMENTE AL PASTOR JUAN
BUENO.

OIGAMOS COMO NOS LO CUENTA ALONSO DÍAZ:

PORQUE DE LA PEÑA DURA
AL PUNTO SE VIO PATENTE
UNA MUY GRANDE ABERTURA
DONDE REVENTÓ UNA FUENTE
DE AGUA CRISTALINA Y PURA.

PORQUE FUE EL CASO QUE AL PUNTO
QUE LA PEÑA QUE ENCERRÓ
EN SI EL DIVINO TRASUNTO
EN ABRIÉNDOSE LANZÓ
VIRGEN Y AGUA TODO JUNTO.³

¿CUÁNDO OCURRIÓ ESTE PORTENTO? CONSERVAMOS DOS VERSIONES DE LA TRADICIÓN. LA MÁS ANTIGUA ES PRECISAMENTE DE ALONSO DÍAZ, QUE NOS DICE QUE SIENDO LA IMAGEN UN REGALO DE SAN LEANDRO A SU HERMANO SAN ISIDORO, ARZOBISPO DE SEVILLA, FUE OCULTADA CUANDO LA INVASIÓN MUSULMANA Y APARECIDA A JUAN BUENO DESPUÉS DE LA RECONQUISTA DE SEVILLA, EN TIEMPOS DEL REY JUAN II.⁴

LA OTRA VERSIÓN ESTÁ ESCRITA 70 AÑOS DESPUÉS POR FRAY JUAN ALVAREZ. NOS CUENTA QUE SIENDO LA IMAGEN DEL TIEMPO DE LOS APÓSTOLES, FUE OCULTADA POR CAUSA DE LAS PERSECUCIONES DE LOS ROMANOS Y SE LE APARECIÓ AL PASTOR SIENDO ARZOBISPO DE SEVILLA SAN ISIDORO.⁵

LO DE MENOS ES CUÁNDO FUE. PARA NOSOTROS LO MÁS IMPORTANTE ES QUE LA VIRGEN SE QUEDÓ PARA SIEMPRE AQUÍ. LO QUE MÁS ME GUSTA DE LA LEYENDA ES EL EMPENO DE LA IMAGEN POR VOLVER AL LUGAR DE LA APARICIÓN:

- LA LLEVA JUAN BUENO EN EL ZURRÓN AL PUEBLO, Y DEL ARCA DE LA TABERNA SE VUELVE AQUELLA NOCHE.
- LLEVADA DE NUEVO A VILLAVERDE, AHORA EN PROCESIÓN, DESAPARECE DE NOCHE DE LA IGLESIA.
- LA LLEVAN A SEVILLA Y SE VUELVE DEL SAGRARIO DE LA CATEDRAL.

LA VIRGEN DEJÓ CLARO QUE ERA AQUÍ DONDE ELLA QUERÍA ESTAR. EN ESTE LUGAR SANTIFICADO CON SU PRESENCIA, DESDE EL QUE DURANTE TANTOS SIGLOS HA DERRAMADO LA GRACIA DE SUS AGUAS SANTAS, DESDE DONDE NOS PROTEGE Y A DONDE VENIMOS A PEDIRLE SU INTERCESIÓN.

¡GRACIAS POR ELEGIR ESTE SITIO!

¡GRACIAS VIRGEN DE AGUAS-SANTAS POR QUEDARTE EN VILLAVERDE!

¡FELIZ DÍA! SEGUNDO DÍA DE NOVENA. ¡NATIVIDAD DE MARÍA!
"...Y EL NOMBRE DE LA JOVEN VIRGEN ERA MARÍA."⁶
UN NOMBRE HERMOSO, PERO SENCILLO, PARA UNA MUJER HERMOSA
Y SENCILLA.

¡CUÁNTOS TÍTULOS LE DAMOS EN ESTE DÍA A LA QUE EL ÁNGEL
LLAMÓ "LLENA DE GRACIA"!:

MARÍA,

DEL VALLE EN ÉCIJA,
DE LA FUENSANTA EN CASARICHE Y CORCOYA,
DEL CASTILLO EN LEBRIJA,
DE CONSOLACIÓN EN UTRERA,
DE CUATROVITAS EN BOLLULLOS,
DE FUENTES CLARAS EN AZNALCÓLLAR,
DE ESCARDIEL EN CASTILBLANCO,
DE SETEFILLA EN LORA,
DE GRACIA EN CARMONA,
PASTORA EN CANTILLANA, ...

¡TANTOS Y TANTOS TÍTULOS!

¡PARA NOSOTROS EL DE AGUAS-SANTAS!

¡CUÁNTOS PIROPOS LE ECHAMOS EN SU DÍA A LA QUE TODAS LAS
GENERACIONES LLAMARÁN DICHOSA!
DICHOSA POR HABER PUESTO DIOS SUS OJOS EN ELLA.

POR SU HUMILDAD FUE ELEGIDA.

¡CUANTO TENEMOS QUE APRENDER DE MARÍA!
TRES DE LOS PIROPOS MÁS ANTIGUOS QUE CONOCEMOS DEDICADOS
A NUESTRA PATRONA SON DE FRANCISCANOS ENAMORADOS DE LA
SEÑORA, QUE LA CUIDARON AHÍ ARRIBA EN EL CONVENTO:
FRAY ANTONIO DE LORA LLAMABA A LA VIRGEN DE AGUAS-SANTAS
"LA MORENITA", FRAY JUAN DE SEPÚLVEDA, "LA DIVINA MARIPOSA",
Y FRAY JUAN DEL HIERRO, "LA SEÑORA DE SIERRA MORENA".

NUESTROS ABUELOS, NUESTROS PADRES Y NOSOTROS MISMOS, AL
REZARLE O AL CANTARLE, LE HEMOS DEDICADO TAMBIÉN NUESTROS PROPIOS
PIROPOS.

MUCHOS ESTÁN CONTENIDOS EN SU NOVENA, EN LA SALVE DEL AGUA,
EN EL HIMNO, EN LA COPLA, ...
Y EL MÁS VILLAVERDERO DE TODOS, QUE MÁS QUE UN PIROPO ES
UN SUSPIRO QUE SALE DE DENTRO DEL ALMA; EL QUE REPETIREMOS
MILES DE VECES AL CABO DE NUESTRA VIDA: ¡AY MADRE MÍA DE
AGUAS-SANTAS!

PERO DE TODOS LOS PIROPOS, LOS MÁS SENTIDOS SON ESOS GRITOS
DESGARRADOS QUE EMOCIONADOS VILLAVERDEROS LANZAN A NUESTRA
PATRONA Y A LOS QUE LOS DEMÁS RESPONDEMOS CON SENTIMIENTO
DESBORDADO. SON LOS VIVAS.

EL VIVA TRADICIONAL A LA VIRGEN DE AGUAS-SANTAS TIENE SU
PROPIO RITMO, SU CADENCIA, SU PRINCIPIO Y SU REMATE. TODO
ACOMPAÑADO CON LA MANO DIERA, QUE, A LA VEZ QUE LO LANZA
A LA VIRGEN, MARCA LA RESPUESTA ENTRE REPICAR DE CAMPANAS,
ESTALLIDOS DE COHETES Y SONES MUSICALES.

SI YO ME ATREVIERA A DAR UN VIVA... UN VIVA TAN SENTIDO
COMO AQUEL QUE DIO UN RECLUTA EL DÍA DE LA VIRGEN EN EL
CERRO MURIANO.

YA HABÍAN TOCADO SILENCIO; EL PABELLÓN DE LA SEGUNDA COMPAÑÍA
ESTABA A OSCURAS, CUANDO A LAS ONCE EN PUNTO DE LA NOCHE,
EN EL MISMO MOMENTO EN QUE A MÁS DE 100 KILÓMETROS ASOMABA
POR LA PUERTA DE UNA IGLESIA LA MÁS BENDITA DE LAS MUJERES,
DEL SILENCIO MÁS ABSOLUTO SALIÓ UN GRITO DESCARRADO QUE
ROMPIÓ EN DOS LA NOCHE.

¡IGNACIO..., ¿CÓMO ERA AQUEL VIVA?!

...¡¿CÓMO FUE AQUEL VIVA VILLAVERDERO?! ...

(¡¡VIVA LA VIRGEN DE AGUAS-SANTAS!!)

¡¡VIVA!!

EN EL TERCER DÍA DE NOVENA VAMOS A CONTEMPLAR A MARÍA
COMO DISPENSADORA DE TODAS LAS GRACIAS.

¡CUÁNTAS HAN SIDO LAS QUE HA REPARTIDO POR MEDIO DE ESTA
IMAGEN SUYA DE AGUAS-SANTAS!

¡Y CUÁNTAS A TRAVÉS DE LAS AGUAS SANTAS DE SU FUENTE!

DECÍA EL PADRE ARELLANO: "NO SÉ QUÉ TIENEN LAS (IMÁGENES)
APARECIDAS Y GUARDADAS QUE A ELLAS SE LES INCLINAN LOS
MILAGROS".

VILLAVERDE FUE DISTINGUIDA Y PRIVILEGIADA AL APARECER EN
SU TÉRMINO LA VIRGEN DE AGUAS-SANTAS. ELLA QUISO PERMANECER
AQUÍ, PARA, DESDE AQUÍ, PROTEGERNOS.

ENTENDIÉNDOLO ASÍ, EN ESTE MISMO LUGAR, SOBRE LA FUENTE
SANTA, LE CONSTRUYERON NUESTROS ANTEPASADOS SU ERMITA.
POR DEBAJO DEL CUERPO DE IGLESIA SE FABRICÓ UN CONDUCTO
ABOVEDADO Y, EN LO QUE AHORA ES PATIO, UNA BAJADA ESCALONADA
RECUBIERTA DE BELLOS AZULEJOS PARA LLEGAR A LA FUENTE.
SI LA ERMITA ES DE LOS TIEMPOS DE SAN ISIDORO O SI LO ES
DE LOS DE LA CONQUISTA CRISTIANA, LA ARQUEOLOGÍA ES LA
CIENCIA QUE LO PODRÍA DESCIFRAR.

FRAY JUAN ALVAREZ DE SEPÚLVEDA EN SU LIBRO MANUSCRITO
SOBRE LA VIRGEN DE AGUAS-SANTAS RECOGE MILAGROS OBRADOS
POR ELLA DURANTE LOS SIGLOS XV Y XVI Y OTROS OCURRIDOS
A PARTIR DE LA LLEGADA DE LOS FRANCISCANOS.

POSTERIORES GUARDIANES DEL CONVENTO DEJARON CONSTANCIA
ESCRITA DE OTROS MILAGROS MÁS, HASTA UN TOTAL DE 68.
EL RELATO SE INTERRUMPE EN 1.711.

IMAGEN Y FUENTE SE REPARTEN POR IGUAL LA MAYORÍA DE ESTOS
MILAGROS. OTROS SE PRODUCEN, SIMPLEMENTE, AL INVOCAR EN
EL PELIGRO O EN LA ENFERMEDAD EL NOMBRE DE "VIRGEN DE
AGUAS-SANTAS", AL IMPONER UNA PREnda SUYA, O AL UNGIR CON
ACEITE DE SU LÁMPARA.

AUNQUE EL RELATO DE LOS MILAGROS SE INTERRUMPE, NOSOTROS
TENEMOS CONSTANCIA CIERTA DE QUE NUESTRA PATRONA NUNCA
HA DEJADO DE HACER FAVORES A QUIEN HA ACUDIDO A ELLA CON FE.

¡QUÉ MISTERIO MÁS GRANDE CONTEMPLAR A LA GENTE SENCILLA
ACERCARSE CON TOTAL CONFIANZA A ELLA, LA REINA DE LOS CIELOS,
SIN CITA PREVIA NI PROTOCOLO, SEGURA DE SER RECIBIDA Y
ESCUCHADA!

"DIOS TE SALVE, REINA Y MADRE DE MISERICORDIA, ...
EA PUES SEÑORA, ABOGADA NUESTRA,
VUELVE A NOSOTROS ESOS TUS OJOS MISERICORDIOSOS ...".

MARÍA DE PEQUEÑA FUE PRESENTADA POR SUS PADRES EN EL TEMPLO
DE JERUSALÉN.

¡QUÉ AGRADABLE SERÍA A DIOS LA CONSAGRACIÓN DE SU ELEGIDA!

EN VILLAVERDE CONSAGRAMOS A SU NOMBRE ESTA PEQUEÑA ERMITA.
LOS ARZOBISPOS DE SEVILLA, SEÑORES Y DUEÑOS DE NUESTRO
PUEBLO, NOMBRABAN PARA EL CUIDADO DE LA MILAGROSA IMAGEN
SACERDOTES QUE LA SIRVIERAN COMO CAPELLANES.

CON MUCHO CELO Y AMOR SE CONSAGRARON A ELLA CAPELLANES
EJEMPLARES A LO LARGO DE VARIOS SIGLOS. PERO LLEGÓ UN
MOMENTO EN QUE LOS SACERDOTES NI VIVÍAN AQUÍ, NI CUIDABAN
DE LA VIRGEN.

Y HACE AHORA 400 AÑOS QUE EL PRIOR DE LAS ERMITAS, ESPECIE
DE DELEGADO DEL ARZOBISPO, VINO A VISITAR ÉSTA, Y EL DESCUIDO
EN QUE SE LA ENCONTRÓ LE HIZO EXPRESARSE ASÍ:

"VENGO DE LA ERMITA DE AGUAS-SANTAS Y TRAIGO EL CORAZÓN
MUY LASTIMADO DE VER LO QUE ESTÁ PASANDO EN AQUELLA CASA
DE LA VIRGEN. RESULTA EL ESTAR AQUELLA SANTA IMAGEN MAL
SERVIDA Y MENOS VENERADA. LA SEÑORA DE ESTOS MONTES Y LA
ADORACIÓN DE TODA SEVILLA ESTÁ HECHA UN OPROBIO DE LAS
GENTES. TAL ESTÁ QUE ME HA DADO COMO DOLOR EL VISITARLA".

ESTA SITUACIÓN LE LLEVÓ A PRESCINDIR DE LOS CAPELLANES, Y
A LA FELIZ IDEA DE PROPONER A LOS FRANCISCANOS DEL CERCANO
CONVENTO DE SAN FRANCISCO DEL MONTE EL HACERSE CARGO DE
LA IMAGEN.

ESTOS ACEPTARON ENCANTADOS Y, HECHOS TODOS LOS TRÁMITES,
SE TRASLADARON DESDE SAN FRANCISCO, LO QUE HOY LLAMAMOS
HUERTA DEL ZAHORÍ, HASTA ESTA ERMITA, DESDE ESE DÍA
PROVISIONAL CONVENTO DE AGUAS-SANTAS.

AÑO 1.595, DOMINGO DÍA 5 DE MARZO.

¡QUÉ GENTÍO SE HA CONGREGADO EN SAN FRANCISCO DEL MONTE! DESDE SEVILLA LLEGARON AYER POR LA TARDE TODOS LOS HERMANOS DE LA HERMANDAD DE LA VIRGEN DE AGUAS-SANTAS CON SU SIMPECADO GRANATE Y SUS PENDONES. VIENEN CON ELLOS FAMILIARES Y MUCHOS DEVOTOS SEVILLANOS.

DE LOS PUEBLOS VECINOS --CANTILLANA, ALCALÁ, BRENES, LA RINCONADA, BURGUILLOS, ...-- HAN LLEGADO MUY TEMPRANO INFINIDAD DE PERSONAS. VAN LLEGANDO INSIGNIAS Y ESTANDARTES DE LAS NUMEROSEAS HERMANDADES DE GLORIA Y PENITENCIA DE LA COMARCA..

VILLAVERDE ENTERO ESTÁ ALLÍ TAMBIÉN. ¡NO PODÍA SER MENOS!

¡YA SE PONE EN MARCHA LA PROCESIÓN!

ALGO MÁS DE UN KILÓMETRO SEPARA EL CONVENTO DE SAN FRANCISCO DE ESTA ERMITA DE AGUAS-SANTAS.

AQUÍ SE VAN A ENCONTRAR, COMO EN NUESTRA ESQUINA DEL CRISTO EL DOMINGO DE RESURRECCIÓN, EL HIJO CON SU MADRE, JESÚS SACRAMENTADO Y LA VIRGEN DE AGUAS-SANTAS.

MÚSICAS Y DANZAS ALEGRAN LA PROCESIÓN. MOZOS BAILANDO AL SON DE GAITAS Y TAMBORILES.

FORMAN FILA LAS HERMANDADES. EN LUGAR PREFERENTE LAS DE LA VIRGEN DE AGUAS-SANTAS DE VILLAVERDE Y SEVILLA.

HAN TRAIDO MINISTRILES. MÚSICA SACRA PARA ACOMPAÑAR A JESÚS SACRAMENTADO EN ESTE TRASLADO SOLEMNE.

DETРАS, UN GENTÍO INMENSO CIERRA LA PROCESIÓN CON SUS CÁNTICOS.

PERO... ¡YA LLEGAN! ¡POR AHÍ VIENEN! ¡BAJAN DEL MONTE! ENTRE TANTOS ESTANDARTES RECONOCEMOS LOS DE LAS HERMANDADES DE VILLAVERDE: EL DE LA SACRALMENTAL, EL DEL SANTO ROSARIO, EL DE LA VERA CRUZ Y LA SOLEDAD, EL DE LAS ÁNIMAS, Y JUSTO DELANTE DE JESÚS SACRAMENTADO EL DE LA HERMANDAD DE AGUAS-SANTAS.

VIENEN EN LA PRESIDENCIA CIVIL DON JUAN VICENTELO, SEÑOR DE CANTILLANA, VILLAVERDE Y BRENES, Y SUS CONCEJOS MUNICIPALES. EN LA PRESIDENCIA ECLESIÁSTICA VEMOS AL PRIOR DE LAS ERMITAS, A OTROS MIEMBROS DEL CABILDO DE LA CATEDRAL Y AL MINISTRO PROVINCIAL FRANCISCANO, FRAY JUAN DEL HIERRO, QUE PREDICARÁ EN LA MISA.

ESOS OTROS SON LOS GUARDIANES DEL SANCTI SPIRITU Y OTROS CONVENTOS. LES ACOMPAÑAN LOS PÁRROCOS Y BENEFICIADOS DE LA COMARCA.

¿QUIÉN TRAE LA CUSTODIA EN SUS MANOS? ES EL GUARDIÁN DE SAN FRANCISCO DEL MONTE. LLEVAN EL PALIO Y LO RODEAN LA COMUNIDAD ENTERA, QUE SERÁN UNOS 30 FRAILES.

¡QUÉ BONITA ESTÁ LA ERMITA! ¡QUÉ BLANCA Y QUÉ ADORNADA!
¡QUÉ GUAPA HAN PUESTO A LA VIRGEN SUS NUEVOS CAPELLANES!
¡ELLA ESPERANDO A SU HIJO EN LA PUERTA DE SU CASA, CON SU MEJOR TRAJE Y SUS MEJORES GALAS!

¡QUÉ SUERTE TENER POR CAPELLANES A ESTOS BENDITOS HIJOS DE SAN FRANCISCO DE ASÍS!

¡LA VIRGEN DE AGUAS-SANTAS YA TIENE QUIEN LA CUIDE CON ESMERO Y CON CARIÑO!

DICEN LOS NOTARIOS QUE LEVANTARON ACTA, QUE SE JUNTARON AQUÍ, ESE LEJANO DÍA, CASI 5.000 PERSONAS.
DÍA MEMORABLE, DÍA HISTÓRICO, DÍA DIGNO DE RECORDARSE,
DEL QUE HIZO EL MES PASADO JUSTAMENTE 400 AÑOS.⁸

EN LA NOVENA DE NUESTRA PATRONA CONSIDERAMOS EL QUINTO DÍA LA ANUNCIACIÓN DEL ÁNGEL.

EN EL MISMO MOMENTO EN QUE MARÍA ACEPTE LA VOLUNTAD DE DIOS, OCURRE EL HECHO MÁS IMPORTANTE DE LA HISTORIA DE LA SALVACIÓN Y DE LA MISMA HISTORIA DE LA HUMANIDAD:
EL HIJO DE DIOS SE ENCARNA, SE HACE HOMBRE.

AL IGUAL QUE DIOS SE VALIÓ DE ÁNGELES PARA ANUNCIAR A LOS HOMBRES LAS BUENAS NOTICIAS, LOS FAVORES Y PORTENTOS DE LA MILAGROSA IMAGEN DE LA VIRGEN DE AGUAS-SANTAS HAN SIDO ANUNCIADOS POR INFINIDAD DE DEVOTOS A LO LARGO DE LOS TIEMPOS.

ESTE ANUNCIO PUEDE COMPARARSE CON LAS PARÁBOLAS DE LA MONEDA O DE LA OVEJA PERDIDAS, QUE SUS DUEÑOS, DESPUÉS DE ENCONTRARLAS, NO PUDIENDO CONTENER SU ALEGRÍA, FUERON A CONTÁRSELAS A SUS AMIGOS, VECINOS Y CONOCIDOS.

ASÍ, LOS QUE ENCONTRÁNDOSE EN EL PELIGRO O EN LA ENFERMEDAD HAN SIDO SOCORRIDOS POR NUESTRA PATRONA, DESPUÉS PREGONAN A LOS CUATRO VIENTOS EL FAVOR O MILAGRO RECIBIDO.

EL CONVENTO FRANCISCANO TENÍA SUS PAREDES REPLETAS DE SIGNOS DE AGRADECIMIENTO : MORTAJAS, BRAGUEROS, MULETAS, CADENAS, MUÑECOS DE CERA O METAL, TRENZAS, CUADROS, ... EN LA ERMITA CONSERVAMOS CINCO PRECIOSAS Y SENCILLAS PINTURAS QUE NOS RECUERDAN OTROS TANTOS MILAGROS. ERAN FORMAS DE EXPRESARSE EN OTROS TIEMPOS.

TAMBIÉN EN TIEMPOS BIEN ANTIGUOS CORRÍAN LAS NOTICIAS Y SE RELataban LOS HECHOS PORTENTOSOS POR MEDIO DE ROMANCES QUE SE RECITABAN O CANTABAN, E IBAN PASANDO DE PUEBLO EN PUEBLO POR BOCA DE CIEGOS QUE DE ESO VIVÍAN.

PRECISAMENTE EL PORTENTO MÁS ANTIGUO QUE SE CONOCE REALIZADO POR LA VIRGEN DE AGUAS-SANTAS, FUE COMPUESTO EN FORMA DE ROMANCE. SE TRATA DE LA JOVEN QUE SE HUNDIÓ EN LA FUENTE

POR QUERER COMPARAR SU PUREZA CON LA DE MARÍA.¹⁰ EN EL CASTILLO DE LA MONCLOVA LO oyeron cantar EN EL SIGLO XVII. SI LA DISTANCIA ENTRE VILLAVERDE Y LA MONCLOVA ES DE 60 KILOMETROS, PENSEMOS QUE EN AQUELLA ÉPOCA ESTABAN A UN DÍA DE CAMINO.

¡BIEN LEJOS LLEGABA LA FAMA DE NUESTRA PATRONA!

EN LOS MILAGROS ESCRITOS DE LA VIRGEN DE AGUAS-SANTAS APARECEN PERSONAS VENIDAS, SOBRE TODO, DE VILLAVERDE, CANTILLANA, BRENES, ALCALÁ Y SEVILLA. OTRAS SON DE LUGARES MÁS LEJANOS, COMO EL CASTILLO DE LAS GUARDAS, CARRIÓN, FUENTES, LA CAMPANA O CARMONA.

PERO LA FAMA DE TAN MILAGROSA IMAGEN TRAE DEVOTOS DESDE LUGARES TAN APARTADOS COMO MÉRIDA, GALICIA E, INCLUSO LAS INDIAS.

SON PERSONAS QUE ACUDEN DESAHUCIADAS A LA VIRGEN DE AGUAS-SANTAS Y EN ELLA ENCUENTRAN EL REFUGIO.

¡CUÁNTOS HABRÁN SIDO EN TODOS LOS TIEMPOS LOS FAVORECIDOS POR ESTA CELESTIAL MEDIANERA DE TODAS LAS GRACIAS!

AGUAS-SANTAS EN SALVALEON, AGUAS-SANTAS EN JEREZ DE LOS CABALLEROS, AGUAS-SANTAS EN LIMA. TIERRAS DE EXTREMADURA, TIERRAS DE AMÉRICA. ALLÍ LLEVARON LOS FRANCISCANOS LA FAMA DE ESTA IMAGEN, LA DEVOCIÓN A NUESTRA PATRONA. TAMBÉN ALLÍ SE VENERA Y SE LE REZA A LA VIRGEN CON NUESTRO MISMO NOMBRE: AGUAS-SANTAS.

APARTE DE ESTOS PREGONES QUE CON ACIERTO HA RECUPERADO ESTA HERMANDAD, EN VILLAVERDE NUNCA HAN FALTADO INSPIRADOS POETAS POPULARES QUE CANTEN LAS GLORIAS DE ESTA IMAGEN PEQUEÑITA: JOSELITO EL DE LA TAHONA, ANTONIO EL PINTAO, DOLORES LA LATERA, ...

SENCILLAS Y SINCERAS COPLAS DE ESTOS Y OTROS AGRADECIDOS HIJOS A NUESTRA MADRE Y PATRONA, LA VIRGEN DE AGUAS-SANTAS. AÚN RECUERDO AQUELLA DE LA RIADA DEL AÑO 63, CUANDO ACUDIMOS A ELLA ANTE LA CATÁSTROFE QUE SE AVECINABA:

TODOS PEDÍAN A LA VIRGEN
POR DIOS QUE NO SUBA MÁS.
LA SACAMOS DE LA IGLESIA,
LA PUSIMOS EN EL UMBRAL.
ACLARANDO EL NUEVO DÍA
EL PUEBLO SE QUEDÓ SECO.
TODOS RENDIDOS A SU VERA
LLORÁBAMOS SIN CONSUELO
AL VER EL MILAGRO TAN GRANDE
QUE HABÍA MANDADO A SU PUEBLO.

¡QUÉ GRAN LECCIÓN NOS DA MARÍA CUANDO DESPUÉS DE LA ANUNCIACIÓN SE VA A CASA DE SU PRIMA ISABEL, QUE ERA YA VIEJA, A AYUDARLE EN LOS MESES DE EMBARAZO DE JUAN EL BAUTISTA!

¡ELLA QUE VAA SER LA MADRE DE DIOS, EN VEZ DE ESPERAR QUE LE SIRVAN, SE PONE A SERVIR!

DENTRO DE TRES SEMANAS CELEBREMOS LA ROMERÍA DEL CONVENTO. ¡GRAN DÍA PARA VILLAVERDE!

Y, ¿QUÉ HACEMOS LOS VILLAVERDEROS EN ESE DÍA SINO PONERNOS AL SERVICIO DE TODOS LOS QUE NOS VISITAN? ¿NO ES CIERTO QUE NOS DESVIVIMOS POR ATENDER A LOS DEMÁS?

¡QUÉ ALEGRIA MÁS GRANDE AL VER A TODOS CONTENTOS Y SATISFECHOS!

¡QUÉ HERMOSO QUE ESTA ACTITUD NO FUESE SÓLO COSA DE UN DÍA!

EL DÍA DEL CONVENTO VENIMOS EN ROMERÍA A ESTA ERMITA A VISITAR A LA VIRGEN Y A ESCUCHAR LA MISA, LA MISA DEL CONVENTO. ASÍ LO HACEMOS CADA MES DE MAYO, PORQUE ASÍ LO APRENDIMOS DE NUESTROS MAYORES.

PERO ANTES DE SER NOSOTROS ROMEROS, LO FUE ELLA. LA VIRGEN DE AGUAS-SANTAS ES LA PRIMERA ROMERA. CON LA MISMA ACTITUD CON QUE VISITÓ A SU PRIMA ISABEL, ELLA SIEMPRE HA ACUDIDO DESDE ESTE LUGAR DE SU APARICIÓN A DONDE LA HAN NECESITADO. UNAS VECES HA SIDO PARA REMEDIAR UNA SEQUÍA, OTRAS PARA LIBRAR DE UNA EPIDEMIA; A VECES PARA SALVAR DE UNA INUNDACIÓN.

LA VIRGEN HA VISITADO MUCHAS VECES LA CIUDAD DE SEVILLA Y LOS PUEBLOS DE CANTILLANA, BRENES, ALCALÁ, LA RINCONADA Y VILLAVERDE.

¡CUÁNTAS VECES LLEVADA EN SENCILLAS ANDAS HA RECORRIDO LA DIVINA MARIPOSA ESTOS CAMINOS!

¡CUANTO SABE ESTA MADRE DE LAS NECESIDADDES Y SUFRIMIENTOS DE SUS HIJOS!

¡MADRE NUESTRA DE AGUAS-SANTAS: QUE SEAMOS COMO TÚ, ROMEROS, SIEMPRE EN CAMINO, DISPUESTOS A SERVIR!

EL SEPTIMO DÍA DE NOVENA CONSIDERAMOS EL FELIZ NACIMIENTO
DE JESÚS, EL MESÍAS, Y LA PRESENTACIÓN QUE DE ÉL HACE SU
MADRE EN EL TEMPLO.

MARÍA, FIEL A LA TRADICIÓN DE SU PUEBLO, A LOS 40 DÍAS
DEL PARTO ACUDE AL TEMPLO DE JERUSALÉN.

NOSOTROS, FIELES A NUESTRA TRADICIÓN, ACUDIMOS UN
DOMINGO DE MAYO EN ROMERÍA A ESTE LUGAR, EL DE LA
APARICIÓN DE LA IMAGEN DE NUESTRA PATRONA.
ESTE AÑO DE 1.995 VENDREMOS COMO TANTOS AÑOS, REPITIENDO
EL RITO QUE APRENDIMOS DE NUESTROS MAYORES. PERO QUIZÁS
NO SEA UN CONVENTO MÁS. CREO QUE NO HAY DOS CONVENTOS
IGUALES:

- ANTES VENÍAS ACOMPAÑADO POR TUS PADRES; DESPUÉS TE
DESPEGAS DE ELLOS Y VIENES CON TUS AMIGOS.
- UN CONVENTO LE PRESENTAS A LA VIRGEN A TU NOVIO
O NOVIA FORMAL; Y OTRO AÑO --¡CÓMO PASA EL TIEMPO!--
VIENES YA RECIEN CASADO.
- MÁS TARDE, COMO LA VIRGEN EN JERUSALÉN, TRAES --COMO
YO ESTE AÑO-- TU NUEVO HIJO A PRESENTÁRSELO A ELLA.

UNOS CONVENTOS SON
ALEGRES Y DE ALABANZA,
OTROS SON DE PENITENCIA,
ROGATIVAS O NOSTALGIA.

UN AÑO VIENES CANTANDO,
DANDO VIVAS, DANDO PALMAS;
OTRO VIENES DE PROMESA,
EN SILENCIO Y DESCALZA,
O TE QUEDAS EN EL PUEBLO
(UN SER QUERIDO TE FALTA).

EL DÍA DEL CONVENTO ES
EL GOZO DE NUESTRA ALMA.
¡NO HAY DOS CONVENTOS IGUALES
A MI VIRGEN DE AGUAS-SANTAS!

MISA DEL CONVENTO, DÍA DEL CONVENTO, ROMERÍA QUE LE VIENE
EL NOMBRE DE CUANDO NUESTRA PATRONA ESTABA AHÍ ARRIBA, EN
ESOS PAREDONES, EN EL CONVENTO QUE LE LEVANTARON LOS
FRANCISCANOS CONSAGRADO A SU NOMBRE, Y EN EL QUE LA VIRGEN
DE AGUAS-SANTAS PRESIDIÓ EL ALTAR MAYOR DE SU IGLESIA.
PERO NO ERA UNA, SINO TRES LAS ROMERÍAS QUE SE CELEBRABAN
CADA AÑO EN SU HONOR.

LA HERMANDAD DE VILLAVERDE TENÍA EL PRIVILEGIO DE VENIR
EL DÍA DE LA NATIVIDAD DE LA VIRGEN, EL 8 DE SEPTIEMBRE.
¡QUÉ SUERTE LA DE NUESTROS ANTEPASADOS! LAS DOS FIESTAS
MÁS GRANDES DE VILLAVERDE UNIDAS: LA ROMERÍA Y EL DÍA
DE LA VIRGEN! ¡MISA DEL CONVENTO Y PROCESIÓN DE LA VIRGEN
EL MISMO DÍA!

DESPUÉS, UN DOMINGO POR SAN MIGUEL, VENÍA LA HERMANDAD
DE SEVILLA Y OTRO DOMINGO DE SEPTIEMBRE ORGANIZABA ROMERÍA
CADA AÑO EL PUEBLO DE ALCALÁ.

EN EL SIGLO XVIII LA HERMANDAD DE SEVILLA CAMBIÓ SU FECHA
A MAYO, A LA FIESTA DE PENTECOSTÉS. FECHA QUE COGIÓ DESPUÉS
VILLAVERDE.

¡QUÉ BIEN SE VE VENIR A LOS ROMEROS DESDE ESA LOMA!
¡YA VIENE LA HERMANDAD DE SEVILLA!

¡YA SE ACERCAN! ¡YA VIENEN!
HERMANO PORTERO: ¡AVISE USTED A LA COMUNIDAD! ¡QUE SALGAN
TODOS LOS FRAILES A VER ESTE HERMOSO ESPECTÁCULO!
¡YA CRUZAN EL ARROYITO! ¡VIENEN SUBIENDO LA LOMA!
¡QUE REPIQUEN LAS CAMPANAS DEL CONVENTO!
¡YA ESTÁN AQUÍ!

TIENE HERMANDAD EN SEVILLA
NUESTRA VIRGEN DE AGUAS-SANTAS
Y CADA AÑO POR MAYO
LA VISITAN EN SU CASA.

TIRADAS POR BUEYES LENTOS
VIENEN EN CARRETAS BLANCAS,
CON FLORES Y GALLARDETES
LAS TRAEN MUY BIEN ADORNADAS.

LOS MÁS MOZOS A CABALLO,
A LA GRUPA LAS MUCHACHAS,
MONTURA Y JINETE VISTEN
TODO A LA USANZA SERRANA
RODEANDO LA CARRETA
CON EL SIMPECADO GRANA.

Y ENTRE CANTARES Y PALMAS,
MÚSICA DE CHIRIMÍAS,
DE TAMBORIL Y DE GAITA,
SE OYEN VIVAS QUE DEDICAN
A LA VIRGEN DE AGUAS-SANTAS.

LLEGAMOS AL OCTAVO DÍA DE NOVENA. EN ÉL CONSIDERAMOS LA MUERTE DE MARÍA.

MALOS TIEMPOS CORRIERON PARA NUESTRA IMAGEN DE AGUAS-SANTAS EN LOS ÚLTIMOS DOS SIGLOS.

EN LA NOCHE DEL 13 DE ENERO DE 1.786 UN INCENDIO EN LA IGLESIA DEL CONVENTO⁴² DESTRUYÓ TODO EL AJUAR Y JOYAS DE LA VIRGEN. ENTRE OTRAS MARAVILLAS, SE PERDIÓ LA URNA DE PLATA CON RAYOS DE SOL Y QUERUBINES EN QUE ESTABA COLOCADA LA IMAGEN, OBRA DEL ORFEBRE FRANCISCO DE ALFARO. NUESTRA PATRONA, DE FORMA MILAGROSA, APARECIÓ INTACTA, COMO AVE FÉNIX, ENTRE LAS CENIZAS.

¡UNA PRUEBA MÁS DE QUE ESTA CELESTIAL MUÑEQUITA QUERÍA SEGUIR ENTRE NOSOTROS!

EN EL SIGLO PASADO, LAS LEYES ANTICLERICALES DEL GOBIERNO DE LA NACIÓN OBLIGARON A LOS FRANCISCANOS A ABANDONAR EL CONVENTO Y A SU VIRGEN DE AGUAS-SANTAS.

EL AYUNTAMIENTO DE VILLAVERDE, RECOGRIENDO EL SENTIR DEL PUEBLO, SE OPUSO⁴³ Y DESPUÉS, AL NO CONSEGUIR NADA, SOLICITÓ DEL ARZOBISPADO PODER TRASLADAR LA IMAGEN A LA IGLESIA PARROQUIAL.⁴³

FUE EL DÍA 31 DE ENERO DE 1.836.

SERÍA AQUEL UN DOMINGO SOLEADO.

DE LA SIERRA BAJABA SU MORENITA. LA DIVINA MARIPOSA VENÍA A POSARSE EN VILLAVERDE.

¿DE QUÉ COLOR TE VESTIRÍAN PARA TRAERTE AL PUEBLO PARA SIEMPRE?

¡CÚANTOS PIROPOS, MIRADAS Y CÁNTICOS TE DEDICARÍAN AQUEL DÍA LOS VILLAVERDEROS!

¡CUÁNTA EMOCIÓN CONTENIDA Y DESBORDADA!

DEBIÓ SER ALGO ASÍ COMO SI EL PUEBLO ENTERO TE BAJARA ROBADA DE LA SIERRA, A PLENA LUZ DEL DÍA, VOLVIENDO LA CABEZA COMO TEMIENDO QUE ALGUIEN PUDIESE DETENER AQUELLA HERMOSA ROMERÍA. HASTA QUE AL FIN, ENTRANDO EN VILLAVERDE, QUE ESTALLABA EN BLANCURA DE CAL, VERDE DE PILISTRAS, COSTILLAS Y ESPARRAGUERAS, Y CONCIERTO MULTICOLOR DE COLGADURAS, SE CONSUMÓ EL FERVOROSO RAPTO.

¡CÓMO ME HUBIESE GUSTADO SER UN CHIQUILLO DE LOS QUE SE MOVERÍAN INQUIETOS ENTRE LAS FILAS Y EL ACOMPAÑAMIENTO, EN INCANSABLE Y SUDOROSO SUBIBAJA, PARA VERTE DE CERCA Y DE LEJOS, POR UN LADO Y POR EL OTRO, Y PRESENTIR EN TU CARA LO CONTENTA QUE VENDRÍAS A QUEDARTE A VIVIR ENTRE NOSOTROS, AUNQUE CON UN POQUITO DE NOSTALGIA POR TU FUENTE, POR TU ERMITA Y POR TU CASA!

DESPUÉS VINO EL DESMANTELAMIENTO.
¡QUÉ BOCHORNOSO ESPECTÁCULO!. DEL CONVENTO BAJANDO GALERAS, CARRETAS Y BESTIAS CARGADAS DE IMÁGENES, RETABLOS, AQUELLAS PINTURAS DE MURILLO, CAMPANAS, SILLERÍAS, ... Y POR ÚLTIMO EL ROBO CONSENTIDO DE LOS MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN: TEJAS, LADRILLOS, SILLARES, MÁRMOL, REJAS, ... SEGÚN LA TRADICIÓN, POR TODOS CONOCIDA, TUVO QUE DESPLOMARSE UN MURO Y MORIR UNA PERSONA, PARA QUE AQUEL DERRIBO DE LA CASA DE LA VIRGEN CESARA.

AQUELLOS PAREDONES DESTRUIDOS
SOBRE ESTA ETERNA FUENTE CRISTALINA
FUERON UN SIGNO DE LA ACCIÓN DIVINA
MORADA DE FRANCISCOS RECOGIDOS.

AQUÍ UN MUY HERMOSO TRONO TUVO
LA IMAGEN DE AGUAS-SANTAS EN EL AMOR,
DEJARON PEREGRINOS SU DOLOR
MIENTRAS ESTE CONVENTO EN PIE ESTUVO.

¡OH, QUÉ DESOLACIÓN VER ESPARCIDOS
CERÁMICAS, TEJOLETES, CASCOTES,
QUE UN TIEMPO NO LEJANO FUERON DOTES
DE AQUELLOS PAREDONES DESVESTIDOS!

TÚ, OLIVO SILVESTRE, VIEJO AMIGO,
TRESCIENTOS AÑOS YA, TESTIGO MUDO,
CUÉNTAME A TU SOMBRA CÓMO PUDO
OCURRIR. COMPRENDERLO NO CONSIGO.

PERO LA MUERTE PARA EL CRISTIANO NO ES MÁS QUE EL PASO
A OTRA VIDA MEJOR, LA VIDA ETERNA JUNTO AL PADRE.
POR ESO, EN EL ÚLTIMO DÍA DE LA NOVENA DE NUESTRA PATRONA,
CELEBRAMOS LA GLORIOSA ASUNCIÓN DE MARÍA AL CIELO Y SU
PROCLAMACIÓN COMO REINA Y SEÑORA DE TODO LO CREADO.

UNA VEZ LA VIRGEN DE AGUAS-SANTAS EN VILLAVERDE, SU DEVOCIÓN
CONOCIÓ UN NUEVO RENACER. FUE, SOBRE TODO, SU HERMANDAD LA
QUE ENCABEZÓ ESTE RESURGIR:

SE LE DEDICA ALTAR EN LA IGLESIA PARROQUIAL,
SE LE COMPONE LA NOVENA,
SE APRUEBAN NUEVAS REGLAS,
SE LE DA FORMA A SUS FIESTAS COMO ACTUALMENTE LAS CONOCEMOS,
SE RESTAURA LA ERMITA,
SE BENDICE UNA NUEVA IMAGEN PARA LA MISMA
Y SE VUELVE A CELEBRAR LA ROMERÍA.

ESTA EDAD DE ORO DE LA HERMANDAD DE LA VIRGEN CONTINÚA HASTA
NUESTROS DÍAS GRACIAS A LA LABOR DE HOMBRES QUE HAN PASADO
POR SU DIRECTIVA Y CUYOS NOMBRES TODOS CONOCEMOS.

EL ACONTECIMIENTO QUE PUEDE RESUMIR Y QUE CULMINA TODA
ESTA ETAPA DE ESPLendor EN LA DEVOCIÓN A LA VIRGEN DE
AGUAS-SANTAS ES SU CORONACIÓN CANÓNICA POR BULA PONTIFICIA
EN AQUEL YA HISTÓRICO 8 DE SEPTIEMBRE DE 1.979.

ES TAMBIÉN EL PUEBLO ENTERO DE VILLAVERDE, Y NO EN MENOR
MEDIDA, EL QUE CON EL AMOR A SU PATRONA CONTRIBUYE A ESTE
ESPLendor.

PERO LA DEVOCIÓN A LA VIRGEN DE AGUAS-SANTAS NUNCA HA SIDO
EXCLUSIVA DE LOS VILLAVERDEROS. LOS QUE ESTAMOS CASADOS CON
PERSONAS FORASTERAS O TENEMOS AMIGOS DE FUERA SABEMOS MUY
BIEN LO FÁCIL QUE HA SIDO INCLUSOLES NUSTRO MISMO AMOR A
ESTA IMAGEN.

Y ES QUE ¡ES TAN PEQUEÑITA, QUE SÓLO CON MIRARLA SE TE
METE MUY DENTRO DEL CORAZÓN!

TERMINADO ESTE RECORRIDO POR LA NOVENA DE LA VIRGEN,
QUIERO CONCLUIR MI PREGÓN CON UN BREVE CANTO AL CAMINO DEL
CONVENTO:

CAMINO DEL CONVENTO, CONDUCTO DE LA GRACIA DERRAMADA ENTRE
EL LUGAR SAGRADO DE LA FUENTE SANTA Y VILLAVERDE; VERDADERO
CORDÓN UMBILICAL ENTRE LA IGLESIA PARROQUIAL, DONDE VENERAMOS
A NUESTRA PATRONA, Y LA ERMITA, LUGAR DE SU APARICIÓN.

PERO, ¿QUÉ HEMOS HECHO DEL CAMINO; DE ESA SENDA FLORIDA Y
ANCHA QUE CANTARA EL POETA?

¿QUÉ VAMOS A HACER POR RECUPERARLO?
ESTE CAMINO QUE ANTES DE EXISTIR EL CONVENTO YA ERA CAMINO
DE LA ERMITA Y DE LA FUENTE SANTA, ES DE LA VIRGEN.
ES MUCHA LA RESPONSABILIDAD QUE TIENE ESTA GENERACIÓN.

ESAS MUJERES --¿POR QUÉ SIEMPRE MUJERES?-- DETRÁS DE LA
CARRETA DE LA VIRGEN; ALGUNAS CON HÁBITO GRANA DE CORDÓN
AZUL. ¡QUÉ FE MÁS GRANDE LA DE LAS MUJERES DE MI PUEBLO!
Y DURANTE TODO EL AÑO, ESE CAMINO RECORRIDO POR PIES QUIZÁ
DESCALZOS, LABIOS IMPLORANTES Y EN LOS OJOS LA ESPERANZA.

EN CAMINO, CAMINANDO,
PIDIENDO, SIEMPRE PIDIENDO.
EN ESTE VALLE DE LAGRIMAS
TUS HIJOS TE ALZAN SUS REZOS.

Y LA SEMANA QUE VIENE EMPEZARÁ A TRANSFORMARSE ESTE LUGAR
PARA CONVERTIRSE EN UN PUEBLO EFÍMERO; PUEBLO PARA UN DÍA;
CON CASAS DE PUERTAS ABIERTAS; CASAS DE CAÑA, ADELFA Y
RETAMA FLORECIDAS QUE HACEN DEL RECINTO DE LA ERMITA UN LUGAR
TOTALMENTE DISTINTO; NO SÉ SI MÁS BONITO TODAVÍA.

CAMINO DEL CONVENTO
NO SÉ QUÉ TIENES
PARA UN VILLAVERDERO
AL RECORRERTE.

CAMINO DEL CONVENTO
NO TE NOS VAYAS
PORQUE ERES DE LA VIRGEN
DE AGUAS-SANTAS.

CAMINO DEL CONVENTO
PLEGARIA Y LLANTO
CUANDO DE ROGATIVAS
VAMOS ANDANDO.

CAMINO DEL CONVENTO
¡AY QUÉ ALEGRÍA!
CUANDO VAMOS EN MAYO
DE ROMERÍA.

VAMOS A VERTE
¡AY VIRGEN DE AGUAS-SANTAS!
VAMOS A VERTE
Y A BEBER DE TUS AGUAS
EN ESA FUENTE.

¡AY MADRE MÍA DE AGUAS-SANTAS
TUS HIJOS PIDEN RENDIDOS,
MEDIANERA DE LAS GRACIAS,
QUE TERMINE ESTA SEQUÍA.

NUBE QUE VIENES CARGADA,
ENVÍA TUS SANTAS AGUAS,
QUE MANE OTRA VEZ TU FUENTE
PARA BEBER A TUS PLANTAS.

MÁNDANOS LLUVIA ABUNDANTE
¡AY MADRE MÍA DE AGUAS-SANTAS!

N O T A S

1. Alonso Díaz. "Historia de Nuestra Señora de Aguas-Santas". Sevilla 1.611. Canto Tercero.
2. Fray Juan Álvarez de Sepúlveda. "Historia sin historia, campesina y geográfica de la Sagrada y pequeñita Imagen de Nuestra Señora de Aguas-Santas". Manuscrito 1.680-1.683. Primera Parte Capítulo IV.
3. Alonso Díaz. Id. Canto Quinto.
4. Id. Id. Canto Tercero.
5. Fray Juan Álvarez de Sepúlveda. Id. Primera Parte Capítulo VI.
6. Lucas 1, 27.
7. Fray Juan Salvador Baptista Arellano. "Antigüedades y excelencias de la Villa de Carmona". 1.628.
8. Fray Andrés de Guadalupe. "Historia de la Santa Provincia de los Ángeles". Madrid 1.662. Libro V Capítulos XX y XXVIII y Fray Juan Álvarez de Sepúlveda. Id. Segunda Parte Capítulos II y III.
9. Fray Juan Álvarez de Sepúlveda. Id. Primera Parte Capítulo X Milagro 1º.
10. Id. Id. Segunda Parte Capítulo X Milagro 43º.
11. Juan José Hinojosa Torralbo. "Informe Histórico Artístico de la Imagen de Nuestra Señora Santa María de Aguas Santas, patrona de Villaverde del Río (Sevilla)". Consejería de Cultura Delegación Provincial. Sevilla 1.990.
12. Legajo 22. Archivo Parroquial de Villaverde del Río.
13. "Notas para la Historia de nuestra Hermandad". Boletín anual de la Hermandad de Ntra. Sra. de Aguas-Santas. Villaverde del Río (Sevilla) 1.994.
14. Legajo 23. Archivo Parroquial de Villaverde del Río.

----- 00 -----